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ная квота на иностранную рабочую силу. Мигрантов, которых допустят на 
стройки, в следующем году не должно превышать 65 процентов от общей чис-
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кращение инвестиций в строительство, начиная с объектов промышленности 
и заканчивая общественными зданиями, вскоре уменьшит потребность отрас-
ли в иностранных работниках.
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В.Путин: Добрый день, уважаемые колле-
ги!

Сегодня мы с вами обсудим вопросы, свя-
занные с укреплением экономики и социаль-
ной сферы Республики Ингушетия.

Отмечу, что за последние годы по ряду 
показателей в регионе добились неплохих 
результатов. Устойчиво растёт промышлен-
ность и аграрный сектор, растёт и оборот 
розничной торговли.

Отмечу и позитивные демографические по-
казатели – население Ингушетии год от года 
растёт. Как и в других кавказских республи-
ках, здесь немало многодетных семей, и, что 
особенно важно, это хороший пример для 
всей России – эти семьи пользуются уваже-
нием и вниманием общества.

Вместе с тем регион по‑прежнему оста-
ётся дотационным. Здесь сохраняется ряд 
серьёзных экономических и социальных про-
блем. Одна из них – это высокий уровень 
безработицы, он значительно, в разы превы-
шает среднероссийский уровень. При этом в 
самом уязвимом положении находится моло-
дёжь, люди преклонного возраста. Найти ме-
сто работы для них весьма сложно. Да и те, 
кто работает, зачастую не могут похвастать-
ся хорошей, высокой заработной платой. Её 
уровень ниже, чем в среднем по России.

Не меньшие проблемы в социальной сфе-
ре. Так, показатель младенческой смертно-
сти в Ингушетии – один из самых высоких в 
стране. В республике ощущается дефицит 
квалифицированных врачей и среднего меди-
цинского персонала. Остро не хватает мест в 
дошкольных образовательных учреждениях. 
Большинство школ работает в две смены, а 
некоторые и в три – одиннадцать школ.

Улучшить ситуацию была призвана феде-
ральная программа «Социально‑экономи-
ческое развитие Республики Ингушетия на 
2010–2016 годы». Средства на её реализа-
цию ежегодно выделялись и выделяются. 
Хотел бы сегодня поговорить на тему о том, 
какие мероприятия программы уже реализо-
ваны, а где есть задержки, срывы и почему.

Мы сейчас с руководителем республики го-
ворили и эти цифры ещё раз освежили в па-
мяти. В 2014 году выделено из федерального 
бюджета 4,3 миллиарда рублей,  в  2015‑м 
предусмотрено 4,2 миллиарда рублей, мо-
жет быть, даже чуть больше получится, а в 

2016‑м – 4,4 миллиарда рублей.

Очевидно, что ключ к решению многих 
проблем – более полное задействование 
промышленного и аграрного потенциала ре-
спублики. Я не раз отмечал: сегодняшняя 
ситуация открывает новые возможности для 
роста производства, для освоения внутрен-
него рынка. Это в полной мере относится к 
тем отраслям, которые традиционно развиты 
в регионе, имею в виду прежде всего, конеч-
но, аграрный сектор, предприятия лёгкой, 
пищевой промышленности, переработку. Для 
их устойчивой работы и развития, для увели-
чения объёмов и номенклатуры выпускаемой 
продукции нужно, безусловно, активнее ис-
кать дополнительные инвестиции, в целом 
повышать инвестиционную привлекатель-
ность республики, улучшать деловой климат. 
Полагаю, сегодня мы с вами предметно обсу-
дим все эти вопросы.

Важная задача – укрепление материальной 
базы в системе здравоохранения Ингушетии. 
К 2016 году в Назрани должен быть построен 
современный перинатальный центр, однако 
график его строительства нарушается. Хотел 
бы сегодня поговорить и об этом, о причинах.

Строительство социальных, культурных, 
спортивных учреждений имеет для респу-
блики особое значение. Людям должны быть 
созданы условия для качественного меди-
цинского обслуживания и образования, для 
отдыха, занятий спортом, интересного и раз-
нообразного досуга. И нужно подумать, как 
это всё будет выглядеть в той программе, о 
которой я уже упоминал, – в программе раз-
вития республики.

И последнее. Практически пятая часть, 
22,8 процента, жилья в регионе относится к 
категории ветхого и аварийного. Обращаю 
ваше внимание, коллеги, это самый высокий 
показатель по стране, даже выше, чем в шах-
тёрских регионах. Как выполняется регио-
нальная программа по переселению граждан 
из ветхого и аварийного жилья – тоже вопрос, 
который ждёт кропотливого исследователя в 
нашем с вами лице.

Давайте приступим к работе. Пожалуйста.

(Продолжение на 2 стр.)

Владимир Путин 
провёл в Магасе совещание 

по вопросам социально-
экономического развития Ингушетии

На 78-м году жизни 
скончался известный 

ингушский 
общественный деятель 
Бек Вагапович Абадиев

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров выразил собо-
лезнования семье Бека Вагаповича Абадиева, извест-
ного ингушского общественного деятеля, скончавше-
гося на 78-м году жизни. Он пожелал родным и близким 
умершего смирения и покорности, мудрости в пони-
мании неизбежного. «Понимаю, как тяжела и невоспол-
нима ваша утрата, но надеюсь, что поддержка всех 
людей, которые знали и любили Бека Вагаповича, по-
может вам справиться с горем», - сказал Ю. Евкуров.

Напомним, заслуженный 
деятель искусств Ингуше-
тии, кавалер ордена «За 
заслуги» Бек Вагапович 
Абадиев был активным 
участником движения за 
восстановление ингуш-
ской государственности, а 
в последние годы работал 
директором «Музея исто-
рии МВД», созданного по 
его личной инициативе.              
Б. Абадиев собрал уникаль-
ные материалы о сотруд-
никах милиции, начиная 
с 1784 года ‑ с даты, когда 
была создана Иррегуляр-
ная милиция для охраны 
Владикавказской крепости 
и защиты всех ингушских 
плоскостных сел. В му-
зее истории МВД имеются 

информация и экспонаты, 
связанные с жизнью и де-
ятельностью выдающихся 
сыновей ингушского народа 
Эльберда Нальгиева, Буну-
хо Базоркина, Асламбека 
Маматиева, Сосламбека 
Бекбузарова, Саварбека 
Мальсагова. Хранится мун-
дир Магомеда Ханиева, 
старейшего милиционера 
50‑х годов двадцатого сто-
летия, история жизни гра-
доначальника города Баку 
Гуды Гудиева. На базе этих 
материалов, Беком Абадие-
вым была издана книга «До-
стойные сыны Отечества».

Пресс-служба 
Главы РИ

Дмитрий Медведев оценил экспозицию 
Ингушетии на выставке "Импортозамещение"

В московском "Крокус Экспо" проходит международная специализированная выставка "Импортозамещение", организованная при поддержке 
Правительства РФ. В проекте приняли участие более 250 отечественных компаний, иностранные экономические партнеры из Словении, 
Туниса, Белоруссии, свои результаты в импортозамещении представили также регионы - Ингушетия, Ставропольский край, Калужская, 
Липецкая, Ульяновская области.

Экспозицию Ингушетии, участвую-
щую в выставке впервые, осмотрел 
Председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев в сопровождении 
вице‑премьера Аркадия Дворкови-
ча и министра по делам Северного 
Кавказа Льва Кузнецова. Произ-
водственный потенциал Ингушетии 

представил Глава региона Юнус‑Бек 
Евкуров. В частности, премьер‑ми-
нистр обратил внимание на продук-
цию завода минеральных вод «Ача-
луки», остановился у стенда ООО 
«РИАК» ‑ компании по производству 
алюминиевых профилей, а также оз-
накомился с товарами.

Глава Ингушетии 
поздравил Дмитрия 
Медведева с 50‑летим 
и вручил ему корзину 
из 50 яблок разных 
сортов, выращенных 
в Ингушетии в рамках 
реализации програм-
мы импортозамеще-
ния.

Перед началом ос-
мотра Глава региона 
принял участие в пле-
нарном заседании кон-
грессной программы 
выставки. Участники 
заседания выслуша-
ли доклад министра 
промышленности и 
торговли РФ Дениса 
Мантурова «Импорто-
замещение в промыш-
ленности России», вы-
ступления министра 
по делам Северного 
Кавказа Льва Кузне-
цова и руководителей 
регионов.

В рамках рабочей 
программы на вы-

ставке Юнус‑Бек Евкуров обсудил 
текущие вопросы социально‑эко-
номической политики Ингушетии 
со Львом Кузнецовым. Министр от-
метил высокий производственный 
потенциал республики и обговорил 
текущие задачи с министром эконо-
мического развития РИ Бексултаном 

Бузуртановым.
Также Глава Ингушетии встретил-

ся с губернатором Ставропольского 
края Владимиром Владимировым. 
Главы субъектов обсудили дости-
жения регионов в производстве и 
промышленности, а в конце встречи 
Юнус‑Бек Евкуров подарил коллеге 
корзину с яблоками, выращенными 
в Ингушетии, в садах интенсивного 
типа. В. Владимиров с большим ин-
тересом осмотрел товары ингушских 
производителей: стройматериалы, 
изделия из рыбьей кожи, продукты 
питания.

«Импортозамещение – 2015» ‑ это 
специализированная выставка по 
вопросам производства конкурен-
тоспособных товаров и услуг, как за 
счет расширения и налаживания от-
ечественного производства, так и за 
счет переориентации на новых за-
рубежных поставщиков и партнеров. 
Она проводится в рамках реализа-
ции Плана содействия импортоза-
мещению с 15 по 17 сентября 2015 
года в международном выставочном 
центре «Крокус Экспо» в Москве. 
Выставочная экспозиция представит 
новейшие технологии, продукцию и 
услуги, перспективные разработки и 
инвестиционные проекты. Цель ме-
роприятия – содействие ускорению 
разработки, производства и сбыта 
конкурентоспособных российских 
импортозамещающих товаров и ус-
луг, способствующих развитию наци-
онального рынка и экспорта.

15 сентября в городе Магасе состоялась пресс-конференция 
по итогам Единого дня голосования

Люди за стабильность 
и единство

В Региональном ис-
полкоме партии «Еди-
ная Россия» в городе 
Магасе состоялась пресс-
конференция с журна-
листами региональных 
СМИ, на которой обсудили 
предварительные итоги 
Единого дня голосования.

Третьи по счету выборы 
депутатов в органы местного 
самоуправления Республики 
Ингушетия стали историей. О 
том, как они прошли для еди-
нороссов журналистам рас-
сказали вице‑спикер парла-
мента республики (фракция 
«Единая Россия») Марем 
Амриева, руководитель реги-
онального исполкома ингуш-
ского отделения ЕР Беслан 
Мартазанов и первый заме-
ститель руководителя РИК 
Залина Льянова.

‑ Считаю, что выборная 
кампания прошла для на-
шей партии успешно, – при-
зналась Амриева. – Вместе 
с тем, нельзя не подчер-
кнуть, что нами была про-
ведена серьезная предва-
рительная работа. Тот 
праймериз (внутрипартий-
ное голосование), насколько 
я знаю, состоялся только в 
рядах нашей партии, со всех 
отделений мы постарались 
выбрать достойнейших, 
которые оправдают чаяния 
избирателей, учтут инте-
ресы всех слоёв населения 
в будущей работе. Что ка-
сается результата, то он 
нас устраивает. Более 70% 
мандатов по республике до-
сталось «Единой России», 
это означает, что люди го-
лосовали за стабильность, 
за процессы, которые обо-
значились, и которые необ-
ходимо завершить. Конечно 
же, многое предстоит сде-
лать и решить. В новых со-
ставах представительных 
органов власти на местах 
будет много креативных, 

свежих сил. Однако, сохра-
нился и костяк, депутаты, 
опыт которых необходим и 
востребован в предстоящей 
нелегкой работе, в которой 
необходимо отстаивать 
интересы граждан, доби-
ваться решения вопросов 
от исполнительной власти. 
Есть программа партии, 
есть конкретные задачи 
в конкретных населенных 
пунктах, требующие ком-
плексных, серьезных под-
ходов, порой зависящих 
от вышестоящих уровней 
власти. Нужно научиться 
их правильно решать, по-
дыскивать к ним ключи без 
всякого популизма, ведь пар-
тия власти – это партия 
ответственности. Да, увы, 
не всегда наши партийцы 
оправдывали возложенные 
на них задачи и мы ждем от 
наших однопартийцев на 
местах новых идей и от-
ветственного подхода в ре-
шении застарелых и новых 
вызовов времени, умения по-
вести за собой людей, кото-
рые за них голосовали.

‑ В сложной предвари-
тельной работе, я бы от-
метил первый съезд депу-
татов сельских поселений 
и форум ЖКХ, – присоединя-
ется к беседе Б. Мартазанов. 
- Эти форумы обозначили 
самые насущные проблемы 
и задачи, которые стоят 
перед республикой. Агита-
ционный период начался в 
апреле – мае, когда мы на-
чали внутрипартийное го-
лосование и региональным 
политсоветом была опре-
делена модель праймериза, 
чтобы в ней могли принять 
участие представители 
общественных организаций 
и самовыдвиженцы. Имен-
но наша партия предоста-
вила свою площадку для 
многих общественников и 
представителей молодежи. 
Кстати, молодежь, в т.ч. 

представители «Молодой 
гвардии», как никогда рань-
ше представлены в новых 
составах депутатских со-
ветов на местах. Что ка-
сается самих выборов, то 
они прошли без каких-либо 
нарушений и замечаний. На 
каждый УИК были назначены 
наши наблюдатели – члены 
с правом совещательного 
голоса, при каждом мест-
ном штабе была создана 
мобильная юридическая 
группа, в которую вошли 
выпускники старших курсов 
вузов и сузов и представи-
тели «Молодой гвардии». 
Надеюсь, что мы выполним 
все поставленные перед со-
бой задачи.

Первый заместитель ру-
ководителя РИК ингушского 
отделения ЕР З. Льянова, 
которая  участвовала в из-
бирательной кампании и в 
качестве кандидата в де-
путаты городского совета                        
г. Магаса, рассказала журна-
листам о той работе, которую 
они провели с избирателями  
в городе. «Мы проводили 
встречи с избирателями, 
знакомились, общались с 
ними, спрашивали о про-
блемах, которые их больше 
всего волнуют. В основном 
это были вопросы жилищно-
коммунального хозяйства 
и обслуживания дворов, а 
также организация досуга 
молодежи. Все эти вопро-
сы мы взяли на заметку и, в 
случае избрания депутатов, 
приложим все усилия к тому, 
чтобы решить их», ‑ отме-
тила З. Льянова.

В завершение мероприя-
тия Марьям Амриева побла-
годарила всех, кто в Единый 
день голосования бросил все 
свои дела и пришел на из-
бирательный участок, чтобы 
отдать свой голос за того или 
иного кандидата.

М.БАРАХОЕВ

Авиакомпания «Победа» 
запустила бюджетный рейс в Ингушетию

 
Из Москвы в Ингушетию вылетел 

первый рейс лоукостера “Победа”. В 
аэропорту Внуково пассажиров прово-
жали генеральный директор авиаком-
пании “Победа” Андрей Калмыков и и.о. 
Постоянного представителя РИ Ислам 
Цечоев.

Глава  “Победы” и руководитель Пост-
предства пожелали улетающим мягкой по-
садки, а также вручили ценные подарки 
первым пассажирам рейса. Для семьи стар-
шего лейтенанта Вооруженных сил Назира 
Балаева презенты стали приятной неожи-
данностью, как и цена билетов. Если зара-
нее запланировать поездку, билет на “Побе-
ду” обойдется в 990 рублей в одну сторону.

Также Ислам Цечоев и Андрей Калмы-
ков обсудили вопросы авиаперелетов в 

Ингушетию. Стороны сошлись во мнении, 
что услуги авиаперевозчика “Победа” будут 
пользоваться популярностью у жителей и 
гостей региона. Постпред РИ отметил, что 
потребность в малобюджетном перелете 
была давно, и теперь десятки студентов и 
членов ингушской диаспоры, проживающих 
в Москве, получат возможность ездить в ре-
спублику чаще.

Прямой рейс Москва – Назрань авиа-
компании «Победа» будет осуществляться 
ежедневно. Вылет самолета из Внуково – в 
10:15 и прилет в аэропорт «Магас» ‑ в 12:40. 
Обратный рейс вылетает в 13:30 и прибы-
вает в Москву в 15:55 по местному времени.

Пресс-служба Постоянного предста-
вительства Республики Ингушетия 

при Президенте РФ

Юнус-Бек Евкуров 
обсудил с Андреем 

Белоусовым вопросы 
реализации майских указов 

Президента России
Глава Ингушетии Юнус‑Бек Евкуров встретился в Москве 

с помощником Президента Российской Федерации Андреем 
Белоусовым. На встрече обсуждались вопросы экономики, 
социальной сферы региона. Особое внимание было уделено 
реализации в республике майских указов с учетом протоколь-
ных решений совещания по вопросам социально‑экономиче-
ского развития Ингушетии под председательством Президен-
та РФ Владимира Путина в Магасе.

Андрей Рэмович, имеющий колоссальный опыт работы в 
системе исполнения поручений, дал руководителю региона 
очень ценные советы, подсказал, как необходимо решать во-
просы реализации указов Главы государства.

Пресс-служба Главы РИ
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Л.Кузнецов: Владимир Владимирович, Вы отметили, что 
Республика Ингушетия молода по сроку образования, но 
самое главное, действительно, по структуре населения это 
одна из самых молодых республик. Всего лишь около 10 про-
центов жителей республики – люди преклонного возраста. И 
что очень важно, трудоспособное население одно из самых 
высоких в Российской Федерации – более 57 процентов.

Очень важна и структура населения. 60 процентов живет 
на селе и только 40 процентов в городе. Поэтому вопрос за-
нятости, как Вы правильно отметили, является ключевым и 
самым критичным для формирования социальной и экономи-
ческой стабильности.

Мы понимаем и в рамках дальнейшего доклада я скажу, 
что решить вопрос полной занятости в рамках республики 
или даже Северо‑Кавказского федерального округа, понимая 
такие же в целом позитивные тенденции естественного при-
роста населения, невозможно. Поэтому мы считаем, что в 
целом и Ингушетия, и большинство республик СКФО должны 
стать одним из ключевых (в хорошем смысле) ресурсов для 
формирования рынка (извините за такое «сухое» слово) че-
ловеческого капитала в Российской Федерации, потому что 
на Дальнем Востоке на прошлой неделе было создано агент-
ство по управлению человеческим капиталом.

Я уверен, что, наладив кооперацию с соответствующим ми-
нистерством, мы уже договорились с Министерством обра-
зования, мы должны сформировать программу развития си-
стемы образования, нацеленную как на потребности региона, 
так и, что очень важно, по ключевым традиционным специ-
альностям, на потребности в целом Российской Федерации 
с учетом тех отраслевых программ, которые сегодня приняты 
или будут приняты.

Вы отметили, Владимир Владимирович, что у нас есте-
ственный прирост. Действительно, ежегодно очень позитив-
ная динамика, что в дополнении к тенденции рождаемости 
в этом году, за это полугодие мы имеем резкое снижение (на 
20 процентов) младенческой смертности. Наверное, это тоже 
характеризует то внимание, которое в республике уделяется. 
Введение перинатального центра, конечно, будет серьезным 
подспорьем.

Пару слов о структуре бюджета. К сожалению, сегодня ре-
спублика является не просто дотационной, а высокодотаци-
онной, и собственные доходы в общем консолидированном 
бюджете за прошлой год не превышали 13 процентов. Это 
мы должны учитывать при дальнейших подходах по форми-
рованию программы развития региона, с одной стороны, про-
должая решать острые социальные вопросы, но, понимая, 
несмотря на позитивную динамику сегодня и в сельском хо-
зяйстве, и в промышленности, что именно развитие реаль-
ного сектора экономики при общих ограничениях федераль-
ного бюджета есть один из ответов на то, как и за счет каких 
источников могли решаться внутри республики социальные 
вопросы.

Хотел бы сказать, если мы даже посмотрим на структуру 
экономики и структуру внутреннего регионального продукта, 
то пока больше 20 процентов здесь занимают такие отрасли, 
как госуправление, строительство. Для нас ключевая задача 
– все‑таки изменить эту пропорцию за счет реального секто-
ра экономики.

Вы отметили, что сегодня в регионе уже реализуется 18 
инвестиционных проектов, 14 из них запущены при поддерж-
ке федерального бюджета, четыре мы надеемся завершить 
в рамках этого и следующего годов. Уже как результат мы 
имеем дополнительно более 2,5 тысяч рабочих мест. Как Вы 
отметили, несмотря на общие консервативные тенденции в 
целом по Российской Федерации и по промышленному про-
изводству, и по объему продукции сельского хозяйства у нас 
здесь позитивная динамика. Хотя, конечно, это еще пока 
только начало.

По тем социальным вопросам, о которых Вы сказали, по 
системе образования, конечно, мы понимаем, если дети учат-
ся в третью смену, то говорить о каком‑либо качественном 
образовании, о той амбициозной задаче – формирование 
трудовых ресурсов для Российской Федерации – невозмож-
но. Поэтому в целом мы в рамках ФЦП «Юг России» и ФЦП 
«Социально‑экономическое развитие Республики Ингуше-
тия» планируем до 2016 года максимально завершить реше-
ние этой проблемы, хотя еще порядка 250 детей в сельских 
территориях должны будут ходить в третью смену. Поэтому 
мы сейчас будем писать в рамках продолжения программы 
ФЦП «Юг России» подпрограмму для Республики Ингушетия 
до 2025 года и этот сегмент, как ключевой приоритет, обяза-
тельно обозначим.

Но я в целом хотел бы сказать, Владимир Владимирович, 
что на территории Республики Ингушетия реализуется 12 фе-
деральных программ, и ключевой из этих программ является 
государственная программа развития Северо‑Кавказского 
федерального округа до 2025 года. По структуре до 2016 года 
включительно у нас доминирующим было направление раз-
вития социальных отраслей.

В целом, в республике уже построено более 56 объектов, 
еще в стадии реализации находится 27 объектов, что позво-
лит в том числе увеличить обеспеченность больничными кой-
ками, в целом улучшить медико‑биологические показатели, 
сократить очередь в детских дошкольных учреждениях, ми-
нимизировать третью смену.

Но еще ряд острых вопросов существует. Одним из клю-
чевых для нас является завершение тех объектов, которые 
были начаты в предыдущие годы. Статистика есть у Минз-
драва – увеличение онкологических заболеваний, в первую 
очередь за счет качественного выявления. И мы хотели бы 
Вашей поддержки, поддержки в первую очередь Министер-
ства финансов, Министерства экономического развития. У 
нас есть 330 миллионов от ФЦП «Ингушетия» для того, что-
бы их перераспределить, именно для того, чтобы этот объект 
начал полноценно в следующем году работать и выполнять 
то предназначение, ради которого он строился, но последние 
годы был законсервирован.

Я сказал, что уклон, Владимир Владимирович, был сделан 
на социальную сферу, но на уровне Председателя Прави-
тельства мы провели анализ структуры бюджета Республики 
Ингушетия, посмотрели объем инвестиций, который, несмо-
тря на то, что в целом из года в год увеличивался, но име-
ет в последние годы очень неровную динамику, потому что 
основной объем инвестиций все‑таки доминировал за счет 
государственных инвестиций. Была поддержана позиция ми-
нистерства, что с 2017 года в целом по всем регионам Се-
веро‑Кавказского федерального округа, в том числе в Респу-
блике Ингушетия, мы в рамках госпрограммы акцент делаем 
на реальный сектор экономики. Потому что без создания соб-
ственной доходной базы просто‑напросто, уже по структуре 
видно, у нас не будет источников для развития социальной 
сферы.

Это не означает, что мы предполагаем отказаться от острых 
социальных вопросов, но все‑таки реальный сектор экономи-
ки должен стать доминантой, особенно сегодня, когда есть 
антикризисный план Правительства, когда есть понятная 
программа по импортозамещению. И по нашей оценке, в це-
лом СКФО и Республика Ингушетия имеют серьезные пред-
посылки и экономические, и традиционно отраслевые, кото-
рые могли бы занять существенную нишу не только в рамках 
региона, но и Российской Федерации, через это решить во-
просы снижения безработицы и пополнения собственной до-
ходной базы.

Что очень важно, почему еще нужна эта актуализация? По-
тому что мы будем иметь единый документ, который будет 
синхронизирован в рамках всей госпрограммы до 2025 года. 
Он будет синхронизирован между субъектами Российской 
Федерации, входящих в СКФО, что даст нам возможность 
смотреть не только по развитию каждого субъекта, но и раз-
витию межкооперационных связей как в экономическом сек-
торе, так, что очень важно, и в социальном секторе.

Площадь территории республики – 3,6 тысячи квадратных 
километров. Это, с одной стороны, очень мало, но с другой 
стороны, это дает возможность особенно по высокотехноло-
гичным медицинским центрам, по каким‑то другим приорите-
там использовать и создавать не только собственную инфра-
структуру, но и эффективно, скажем так, принимать решения 
по созданию дополнительных объектов в рамках всего округа, 
решая задачу не только одного субъекта, но и в целом округа.

Подводя итог, Владимир Владимирович, хочу отметить, 
что республика в последние годы демонстрировала в целом 
позитивные результаты. Я думаю, при формировании и под-
держке программы социально‑экономического развития ре-
спублики, которую мы должны актуализировать к концу этого 
года, те проблемы, которые являются ключевыми, мы смо-
жем также качественно решать.

Спасибо.

В.Путин: Давайте мы послушаем Юнус‑Бека Баматгирее-
вича, а потом пообсуждаем. Пожалуйста.

Ю.-Б.Евкуров: Уважаемый Владимир Владимирович! Ува-
жаемые участники совещания!

Общественно‑политическая обстановка в республике на 
протяжении нескольких лет отмечается как стабильная.

Социально‑экономическое развитие Республики Ингуше-
тия. В первом полугодии 2015 года в полном объеме исполне-
ны социальные обязательства бюджета перед населением, 
достигнут рост по основным показателям социально‑эконо-
мического развития республики по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Валовой региональный продукт по 
итогам 2014 года вырос на 13,7 процентов, и в 2015 году мы 
прогнозируем рост на 11,8 процентов. Если сравнивать с 2009 
годом (19 миллиардов), то на сегодняшний день, в 2014 году, 
– это уже 51,4 миллиарда рублей. Индекс промышленного 
производства вырос на 1,2 процента, индекс сельхозпроиз-
водства вырос на 6,3 процента. В соответствии с оценкой эф-
фективности деятельности органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, проведенной Правитель-
ством Российской Федерации, по итогам 2012‑го, 2013‑го, 
2014 годов республика входит в двадцатку самых успешных 
регионов страны.

Собственные доходы консолидированного бюджета респу-
блики в 2015 году выросли на 11,3 процента. До конца года 
мы планируем снизить дотационность с 84 процентов до 76,9 
процентов. Если сравнить с 2009 годом, дотационность субъ-
екта была 94,7 процента.

Улучшились показатели, характеризующие уровень жизни 
населения. Средняя заработная плата по экономике вырос-
ла в 2015 году на 5,3 процента, уровень общей безработицы 
опять же буквально за три года снизился на 20,5 тысяч чело-
век. Это хорошие результаты, в том числе благодаря рабо-
те всех министерств и ведомств, Правительства Российской 
Федерации и исполнению федеральных целевых программ, в 
том числе и привлечения частных инвестиций.

Особо хочется отметить в снижении безработицы програм-
му, которая есть по линии Министерства экономического раз-
вития Российской Федерации по поддержке предпринима-
тельства. Она дает наиболее высокий эффект именно в таких 
регионах, как Республика Ингушетия.

С 2009 года в республике введено в эксплуатацию более 
200 объектов различного направления.

В рамках выполнения задач по импортозамещению мы 
определили ряд ключевых направлений агропромышлен-
ного комплекса. По мясомолочной продукции введен в экс-
плуатацию мясомолочный комплекс мощностью 7,5 тысячи 
тонн молока и 200 тонн мяса в год. Также запущен завод по 
переработке молока мощностью 12 тонн в сутки. В 2016 году 
будет введен в эксплуатацию мясоперерабатывающий завод 
мощностью 40 тысяч тонн.

При активном участии Внешэкономбанка реализуется круп-
ный инвестпроект, при поддержке Минкавказа по строитель-
ству птицекомплекса по промышленному производству и 
переработке мяса индейки мощностью производства более 
10 тысяч тонн. Реализация указанных проектов позволит в 
2017–2018 годах обеспечить на 70 и более процентов про-
дукцией местного молочного производства население респу-
блики.

В сфере развития овощеводства упор делаем на карто-
фельное производство – это исторически. Уже сегодня мы 
обеспечиваем на 70 процентов республику, а через два года 
будем уже поставлять картофель в другие регионы, на сто 
процентов обеспечим республику.

Есть ряд проектов, также с участием Внешэкономбанка и 
Минкавказа, по строительству тепличных хозяйств. Уже се-
годня земли отведены, работы начаты, более 100 га теплич-
ных хозяйств.

В сфере переработки сельхозпродукции функционирует 
великолепный консервный завод мощностью 14 миллионов 
условных банок. Он уже сегодня работает, выпускает продук-
цию.

В сфере развития садоводства. Здесь у нас не большой 
успех, ведется закладка яблоневых садов, на сегодняшний 
день с 243 гектаров собирается урожай более 2000 тонн. Мы 
подписали соглашение, поставки идут в Москву и Москов-
скую область. Там наши яблоки представляют.

К концу 2018 года по уровню развития садоводства мы 
хотим выйти в лидеры в Северо‑Кавказском федеральном 
округе – более тысячи гектаров садов, в том числе не только 
яблоки, но и различные фруктовые производства.

Также в овощеводстве мы заложили в этом году впервые в 
промышленном производстве: лук, чеснок и бахчевые культу-
ры, которые тоже дали хороший результат.

В зерновых культурах мы делаем упор на исторические, в 
том числе на кукурузу. С учетом малоземелья у нас кукуруза 
хорошо идет и производство элитных семян пшеницы и яч-
меня.

В сфере развития рыбного производства мы возродили со-
ветское прошлое. Уже сегодня работает порядка 13 гектаров 
водного зеркала рыбного производства. К концу 2017 года 
хотим довести до 110 гектаров и выйти на уровень 500 тонн 
рыбы в год уже в 2017–2018 годах.

В части создания благоприятного инвестиционного кли-
мата реализуются мероприятия по мониторингу стандарта 
деятельности органами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации по обеспечению благоприятного ин-
вестиционного климата в регионе. Уже 15 пунктов стандартов 
внедрены в 2014 году. Развернут инвестиционный штаб, про-
ектный офис, действует инвестиционный совет и агентство 
инвестиционного развития Республики Ингушетия.

На основе государственно‑частного партнерства реализу-
ется ряд проектов, в том числе промышленного направления, 
и в целях развития государственно‑частного партнерства 
подписано соглашение, оно уже работает. В части выпол-
нения плана первоочередных мероприятий по обеспечению 
устойчивого развития экономики и социальной стабильности 
республики в соответствии с Вашим поручением, уважаемый 
Владимир Владимирович, создана комиссия по его исполне-
нию. Объем экономии после оптимизации расходов составил 
свыше 1,3 миллиарда рублей.

В целях оказания адресной продовольственной помощи 
малоимущим и нуждающимся гражданам во всех муници-
пальных образованиях, в магазинах открыты социальные 
полки, в том числе социальные отделы, где цена товаров на 
порядок ниже, чем обычная.

В части выполнения майских указов. В 2014 году в пол-
ном объеме достигнуты установленные майскими указами 
показатели, за исключением обеспечения 100‑процентной 
доступности дошкольного образования. Здесь довольно се-
рьезные проблемы, здесь меня в этом направлении поддер-
жит и министр по делам Северного Кавказа, и Ваш полно-
мочный представитель в Северо‑Кавказском федеральном 
округе, и другие министерства, в том числе Министерство 
образования.

Владимир Владимирович, Республика Ингушетия истори-
чески не имела социальной базы. Я дальше скажу по пробле-
мам, но здесь особая проблема. Сегодня нам надо 30 детских 
садиков и порядка 70 школ, но я их сегодня не прошу. По-
чему? Потому что у нас нет кадров для того, чтобы сразу их 
ввести в строй. Но кровь из носа, конечно, сегодня необходи-
мо было бы до 30 детских садиков и до 20 школ. Почему? Мы 
снизили с 21 школы до семи школ трехсменку, но при этом 
надо признать, что семь школ в три смены, а 70 процентов 
школ работает в две смены. Довольно серьезная ситуация.

И более 20 тысяч детей, которые у нас не могут попасть в 
садик. Да, мы выходим из положения, создаем частные са-
дики, и там еще какая‑то форма придумана. Но этого недо-
статочно. Сегодня стандартный садик на 220 мест – мы до-
полнительно освобождаем помещение, делаем до 400 мест. 
Опять же это не решает проблему. Почему? Потому что сама 
методика обучения и педагогика обучения в детских садиках 
не позволяет такое количество проводить через одного мето-
диста или педагога.

По линии здравоохранения. Здесь у нас тесное взаимодей-
ствие. Спасибо, Вероника Игоревна, за работу, за ту помощь, 
которую Вы оказываете. Благодаря Вам и Вашему личному 
приезду за три года сделана революция. Еще раз подчерки-
ваю, великолепная программа модернизации здравоохране-
ния, в том числе и программа модернизации образования, 
они довольно хороший толчок дали. Мы сегодня в республи-
ке имеем порядка 80 процентов современного оборудования, 
что позволяет качественно лечить население.

Но опять же вопрос, который сейчас только что поднимал 
Илья Владимирович по онкодиспансерам. Моя просьба была, 
я и с министром экономики, и с министром финансов этот во-
прос проговорил, чтобы 330 миллионов перекинуть с Минэ-
нерго на выполнение этой задачи. Мы хотя бы уже запусти-
ли этот онкодиспансер на 70 процентов. У нас наибольшая 
проблема – это повышение смертности от новообразований 
и детская смертность, потому что не было ни перинатального 
центра, ни специалистов.

Спасибо, Владимир Владимирович, что приняли решение 
по перинатальному центру. Не знаю, откуда цифра, что мы 
отстаем. Мы сегодня нагнали, нагоняем, уже вышли на хоро-
ший результат. По графику до конца ноября месяца мы ликви-
дируем отставание. Я не буду сегодня говорить, кто виноват 
в этом, но мы это все уже нагнали и с «Ростехом» довольно 
плотно в этом направлении работаем. Проблем здесь нет.

В части выполнения поручений по созданию многофункци-
ональных центров, Владимир Владимирович, хочу доложить, 
что мы на 100 процентов выполнили эту задачу. С опереже-
нием, в прошлом году это было сделано. Все девять много-
функциональных центров построены и 100 процентов обе-
спеченности, доступности граждан есть.

Вопрос сегодня стоит – приучить людей работать в систе-
ме одного окна, приучить тех, кто стоял за этими проектами, 
за этими вопросами, чтобы свои полномочия передавали в 
многофункциональные центры.

Довольно успешно мы реализуем программу по ветхому 

жилью, по временному жилью.

Владимир Владимирович, здесь мы взяли на себя обяза-
тельство – немного субъектов, которые такие обязательства 
взяли. Мы до конца 2015 года выполняем задачи 2017 года, 
но при этом Минстрой и Фонд реформы ЖКХ нам обещают 
бонус. Мы поэтому имеем стимул в этом направлении. Уже в 
этом году мы сдаем 22 аварийных многоквартирных дома – 
это задача 2017 года. Переселяем 2450 человек. Эта задача 
будет выполнена.

Но здесь вопрос, который Вы подняли по процентам, стоит 
вопрос не по квартирному жилью, а по частному жилью, по 
частному сектору. Мы с губернаторами по этому поводу обра-
щались. Владимир Владимирович, здесь какую‑то программу 
для частного сектора, конечно, было бы неплохо продумать 
не только для Ингушетии, но и для регионов страны.

Проблемные вопросы, Владимир Владимирович.

Первый – это в сфере развития физической культуры. Мы 
этот вопрос поднимаем давно. Еще раз хочу подчеркнуть, что 
Республика Ингушетия создана на базе аграрного сектора. У 
нас не было никогда Дворца спорта, стадиона, специализи-
рованного родильного дома, Дворца культуры, то есть этих 
объектов никогда не было. Сегодня в республике достаточно 
по одному такому объекту поставить, чтобы мы в ближайшие 
20 лет об этом уже не думали.

Поэтому просьба все‑таки принять возможные меры по за-
вершению строительства Дворца спорта на 3,5 тысячи мест 
и строительству стадиона на 15 тысяч мест. У нас и футболь-
ный клуб, и хоккейная команда. Мероприятия провести про-
сто физически негде, а население растет. Сегодня уже 464 
тысячи человек и довольно серьезная проблема в этом пла-
не.

Второе, Владимир Владимирович. У нас населенные пун-
кты от 7 до 20 тысяч человек. Более 27 населенных пунктов, 
где нет даже специализированного физкультурно‑оздорови-
тельного комплекса. Да, серьезно помогает Министерство 
спорта, мы довольно много задач выполнили, но тем не ме-
нее эти объекты нужны. И просьба, я указал в своем письме, 
– до 20 физкультурно‑оздоровительных комплексов.

Недавно мы открыли великолепный Ледовый дворец, уже 
работает своя команда. Сегодня проходят соревнования 
между детскими командами Осетии, Ингушетии и Чеченской 
Республики, уже сейчас там соревнования идут. Но опять же 
в муниципальных образованиях еще бы три катка и четыре 
бассейна. Это было бы довольно серьезно. Молодежи много, 
детей много, ходить некуда.

Почему я это говорю, Владимир Владимирович? В субъек-
тах, у которых есть 90‑летняя советская история, у них хотя 
бы старая база осталась, это есть там. В Ингушетии этого 
никогда не было. Мы только благодаря Министерству обра-
зования и партии «Единая Россия» открыли первый един-
ственный бассейн в республике в позапрошлом году. Никогда 
здесь даже бассейна не было.

В сфере развития культуры. Владимир Владимирович, мы 
писали письма, участвовали в программе ФЦП «Культура 
России». У нас сегодня русский драмтеатр, национальный 
музей, все объекты находятся в неприспособленных аварий-
ных помещениях. У нас нет ни одного специализированного 
помещения под эти учреждения культуры, нет Дворца культу-
ры. Единственный муниципальный Дворец культуры, где по-
мещение позволяет принять только до 300 человек.

Поэтому здесь благодаря выделенным средствам по линии 
Правительства Российской Федерации и заботе Министер-
ства культуры, мы уже 23‑го открываем центр культурного 
развития в Магасе. Он готов уже давно. Министр культуры 
России обещал присутствовать на этом мероприятии. Но вот 
эти объекты кровь из носа нужны.

И плюс, Владимир Владимирович, я Вам докладывал рань-
ше, в тех же населенных пунктах хотя бы 50 на 50 софинанси-
рование, мы бы начали искать эти средства, построить дома 
культуры небольшого направления. Почему? Потому что 
школы работают в две‑три смены, и те задачи, которые мы 
ставим педагогам, дополнительные занятия, кружки, они про-
сто не в состоянии выполнить. Педагог, который в две смены 
отработал, там же еще развертывать кружки не в состоянии.

В сфере развития транспортного сообщения, Владимир 
Владимирович, довольно серьезное взаимодействие есть. 
Проект есть, проект принят Министерством транспорта – до 
конца 2020 года завершить реконструкцию федеральной до-
роги. Но если можно этот проект реализовать до конца 2018 
года. Осталось 29 километров всего реконструкции. Первые 
13 километров мы завершаем к концу октября. И все‑таки 
включить в проект программу объездной дороги вокруг горо-
да Назрань. Эти проекты уже сделаны, реализуются вокруг 
города Беслана, Хасавюрта, Гудермеса. Назрань – это такой 
же город. Тут довольно насыщенная транспортная логистика 
в этом направлении.

Опять же, Владимир Владимирович, невозможно сегодня 
говорить об инвестициях (у нас рост инвестиций довольно 
серьезный), если у нас нет международного аэропорта. Един-
ственный аэропорт в регионах Северного Кавказа – это Ма-
гас, он современный, полоса – 3 на 40, все типы самолетов 
принимает. Один из самых красивых аэропортов. В письме я 
это тоже указал – сделать его международным. Почему? По-
тому что мы подняли бы там инвестиционную привлекатель-
ность довольно серьезно и туристическое направление, где 
мы сейчас довольно серьезно работаем.

По бюджету, Владимир Владимирович, тут у нас есть спор 
с министром финансов. Я понимаю Антона Германовича, он 
деньги бережет, у нас довольно серьезное заимствование 
средств с прошлого года и в этом году произошло. Почему 
у нас и отставание сейчас в строительстве объектов, мы их 
выравниваем до конца ноября, но сегодня мы стоим на грани 
получения коммерческого кредита 1,5–2 миллиарда рублей.

Я обратился с просьбой к Антону Германовичу, чтобы хотя 
бы дать, надо сбалансированность, но если нет, то хотя бы 
бюджетный кредит. Почему? Потому что если мы сейчас 
получим коммерческий кредит, мы загоним себя в кабалу. 
Просьба поддержать.

Крайний вопрос, Владимир Владимирович – это пролонга-
ция нашего ФЦП с Минкавказом. С Минэкономики мы прого-
ворили эти вопросы. Опять же, изначально 29 миллиардов на 
ФЦП выделено, из этих 29 миллиардов секвестр – 4,1 милли-
арда, 4,7 миллиарда – мы выполняем федеральные задачи – 
это по строительству жилья, по вынужденным переселенцам 
в Чеченской Республике. И, конечно, мы сейчас те индикато-
ры, за что нас ругает Министерство экономики, индикаторы, 
которые заложены были, Илья Владимирович сейчас это от-
метил, по рабочим местам, по снижению дотационности, мы 
их не можем выполнить. Почему? Потому что у нас почти 40 
процентов ушло на выполнение федеральных социальных 
обязательств. Поэтому прошу здесь все‑таки поддержать 
пролонгацию.

Доклад закончен. Спасибо.

В. Путин: У вас по I кварталу, по первому полугодию циф-
ры есть, что у вас там по экономике, по промышленности, по 
сельскому хозяйству, какие там цифры?

Ю.-Б. Евкуров: Положительная динамика, у нас рост идет 
по всем направлениям.

Л. Кузнецов: По сельскому хозяйству – 106, по промыш-
ленному производству – 101,2 процента, а по бюджету за 
полугодие – 33 процента исполнительность, реальная соб-
ственная доходная база, наполняемость тяжелая.

В. Путин: То, что вы обеспечиваете темпы роста нормаль-
ные – они и по экономике в целом, по сельскому хозяйству, 
по промышленности выше среднероссийских, – это, конечно, 
хорошо.

Давайте поподробнее поговорим сейчас.

Официальный сайт Президента России

Владимир Путин провёл в Магасе совещание 
по вопросам социально-экономического

развития Ингушетии



3 стр. № 132 (11467), четверг, 17 сентября 2015 года

Узнав о кончине Бека 
Абадиева, газета могла 
бы ограничиться дежур-
ным стандартным некро-
логом с перечнем зани-
маемых им должностей, 
наград, званий и тому по-
добным атрибутом. Но 
рука на такое не поднима-
ется... 

Общественный деятель, 
театровед, журналист Аба-
диев Бек Вагапович был не 
просто заслуженным челове-
ком в нескольких областях. 
Для него служение Отече-
ству, народу, искусству было 
не простой и привычной де-
кларацией, а смыслом жиз-
ни, сущностным, внутренним 
содержанием на протяжении 
всей его жизни. 

77 лет. Много это или мало, 
вопрос скорее философский, 
чем логичный. Многое он 
сделал, многого не успел. Но 
задумки и планы были. Так 
обычно бывает с деятельны-
ми, творческими людьми. 

В 1965 г. закончил зна-
менитый Ленинградский 
институт театра, музыки и 
кинематографии, который 
закончили несколько наших 
выдающихся деятелей куль-
туры. Получил непрестиж-
ную даже в те годы специ-
альность театроведа. Другие 
даже в этом вузе шли на ак-
тера или режиссера, а он – 
на театроведа пошел. Чтобы 
не самому купаться в славе, 
а создавать её артистам и 
режиссерам. Тогда и театра у 
нашего народа не было свое-
го, а артистов можно было по 
пальцам двух рук пересчи-
тать. Вероятно, был уверен, 
что у нашего народа будет и 
свой театр, будут и свои ар-
тисты, и свои режиссеры. И 
вера его не подвела.

По приезде домой из куль-
турной столицы Союза стал 
работать в Министерстве 
культуры Чечено‑Ингушетии. 
Но сидеть чиновником, даже 
от культуры, долго не хоте-
лось. Много сил приложил, 
чтобы открыть в Грозном 
театр кукол – тоже из чис-
ла непрестижных направ-
лений культуры. Открытый 
во многом усилиями Бека 
Абадиева республиканский 

театр кукол стал работать 
под его же директорством. 
Но он пошёл ещё дальше. И 
19 апреля 1969 г. в составе 
Чечено‑Ингушского театра 
кукол начинает работать ин-
гушская труппа – предше-
ственник нынешнего театра 
кукол, переименованного в 
Республиканский театр юно-

го зрителя – сегодня один из 
самых деятельных театраль-
ных коллективов Ингушетии. 
Думаю, в этом коллективе 
помнят о том, кто создавал 
базу для них, нынешних. 

Бек Абадиев затем ра-
ботал руководителем ин-
гушской труппы Чечено‑
Ингушского драмтеатра 
им.Х.Нурадилова, из 
которого потом сформи-
ровался нынешний Ин-
гушский госдрамтеатр 
им. И. Б азоркина. Почти пол-
тора десятка лет заведовал 
литературной частью Респу-
бликанского русского драм-
театра им.М. Лермонтова. 
Работал корреспондентом и 
заведующим отделом нашей 
газеты «Сердало».

Помня о своей профессии, 
часто выступал в печати по 
вопросам театральной жизни 
республики, живо и со знани-
ем дела писал отзывы по тем 
или иным премьерам театра. 
Его рецензии отличались 
профессионализмом подхо-
да, освещали постановку со 
всех точек зрения: от рядово-
го зрителя до театроведа.

Умение сплотить коллек-
тив и нацеливать его на 
выполнение задачи, на со-
вершенствование работы за-
ставило ведомство культуры 
направить его директором 
Республиканского музея изо-
бразительных искусств им. 
П. Захарова в Грозном. Пять 
лет жизни отдал Бек Вага-
пович музею, пока так назы-
ваемая контртеррористиче-
ская операция не прервала 
работу музея, чтобы потом 
физически уничтожить его 
бомбами и артиллерийски-
ми снарядами, а ценнейшие 
экспонаты разграбить или 

уничтожить. И он в себе дер-
жал эту боль по любимому 
делу, любимому храму пре-
красного. 

В 1993 году Бек Вагапович 
вынужден был переехать 
в только что образованную 
Республику Ингушетия, где 
вначале занимался случай-
ными для него делами ‑ ра-

ботал в одном из отраслевых 
министерств, занимался про-
блемами вынужденных пере-
селенцев из Пригородного 
района и г. Владикавказа. 

Вновь появилась возмож-
ность заняться любимым 
делом. Одно время был 
директором Ингушского ре-
спубликанского музея крае-
ведения им. Т. Мальсагова. 
А с уходом на пенсию стал 

директором музея истории 
МВД Ингушетии, созданию 
которого с нуля отдал все 
свои силы. Сегодня это со-
лидный и богатый музей, от-
ражающий богатую историю 
Министерства внутренних 
дел Ингушетии. И в этом его 
немалая заслуга. 

Все последние годы он 

писал историю ингушско-
го театра. Написал, но не 
смог издать по банальной 
для творческой интеллиген-
ции причине: не нашлось 
средств. Остались написан-
ными и неизданными не-
сколько пьес, много расска-
зов, очерков, переводов. 

Всю жизнь по крупицам 
собирал материалы по исто-
рии Ингушетии, ее культуры 

в прошлом и настоящем, и 
охотно делился имеющимся 
богатством.

В 2007 году Бек Абади-
ев издал книгу «Достойные 
сыны Отечества». Здесь по-
могло то обстоятельство, что 
«сильные мира сего» имели 
отношение к описанным в 
книге знаменитостям.

Будучи искренним и де-
ятельным патриотом, Бек 
Вагапович не мог стоять в 
стороне и когда решалась 
судьба его народа, ставился 
вопрос о национальном са-
моопределении. В сентябре 
1989 г. он принимает участие 
в подготовке и проведении  
II‑го съезда ингушского наро-
да и вместе с супругой Хавой 
Абадиевой входит в состав 
Оргкомитета по восстановле-
нию автономии Ингушетии. И 
был не номинальным, а дея-
тельным членом Комитета. И 
в отличие от других никогда 
не кичился своими заслуга-
ми в этом деле и не требовал 
почестей.

Уйдя с работы в музее 
истории МВД, он работал 
дома над книгами, статьями, 
любил встречаться с колле-
гами по культурному цеху, 
любил встречать гостей и 
был неизменно интересным 
и веселым собеседником, 
знал и любил историю свое-
го народа, и щедро делился 
с гостями своими находками. 

Не могу не упомянуть и 
награды Б. Абадиева: орден 
«За заслуги», медаль «200 
лет МВД России», Почет-
ная грамота Президента РФ 
В.Путина. Был членом Со-
юза журналистов и Союза 
театральных деятелей Рос-
сии, заслуженным деятелем 
искусств Республики Ингу-
шетия.

Многолетняя спутница его 
жизни – известный журна-
лист Хава Абадиева – была 
ему помощницей, критиком и 
ценителем его творчества. И 
мы сегодня вместе с ней и ее 
сыновьями и близкими скор-
бим о безвозвратной потере 
Бека Вагаповича Абадиева. 
Но он остался в нашей памя-
ти и останется в памяти иду-
щих следом. 

Якуб ПАТИЕВ

Памяти Бека Абадиева

Горожане ждут добрых перемен
Власти Назрани приняли 

всевозможные меры для 
активного участия горожан 
в избирательной кампании 
13 сентября 2015 г. 

По этому поводу в мэрии 
прошел ряд совещаний, где 
главным был вопрос о прове-
дении работ для успеха дела. 
Для жителей, которые в эти 
дни отправлялись в Мекку на 
хадж, организовали досроч-
ное голосование, дополни-
тельный передвижной пункт 
голосования для инвалидов, 
на избирательных участках 
подготовили концертные ме-
роприятия. 

Особо надо отметить один 
неординарный случай. На 
избирательный участок №80 
имени Героя России Мурада 
Оздоева прибыл свадебный 
картеж, где молодожены про-
голосовали, затем напра-
вились домой праздновать 
свадьбу. С ними проголосо-
вали и все члены свадебного 
картежа. Невесте власти го-
рода подарили цветной теле-
визор.

Надо отметить, в этот день 
в Назрани было несколько 
свадеб, другие молодожены 
тоже могли получить пода-
рок. Жители Назрани ждут от 

прошедших выборов боль-
ших перемен.

А. Оздоев, пенсионер:
‑ Мэр А. Тумгоев очень ак-

тивен в работе, находится в 
гуще масс. Желательно, что-
бы все чиновники равнялись 
на него. В городе много про-
блем, которые могут быть ре-
шены общими усилиями мэ-
рии, общественности и всего 
населения.

Для организации такого 
взаимодействия нужна силь-
ная команда в городской ад-
министрации. 

З. Хашиев, глава боль-
шой семьи, частный извоз-
чик грузов:

‑ У меня пятеро детей, 
есть и школьники. Учебный 
год только начался, дети 
мои учатся в две смены. Это 
вынуждает меня или жену 
дважды в день отрываться от 
основных дел для проводов 
детей в школу. В предыду-
щие годы приходилось для 
нужд школы вносить деньги. 
Надеюсь, подобного не бу-
дет в этом году. Новые выбо-
ры, дадут нам качественных 
управленцев, которые нала-
дят сложный механизм го-
родского хозяйства, включая 
транспорт и санитарию. Тог-
да город будет современным 

и чистым.
Р. Цечоев, 28 лет, безра-

ботный:
‑ Живу с родителями, не 

имею семьи из‑за отсутствия 
постоянной работы, хотя 
имею специальное обра-
зование. Подрабатываю на 
летних общественных и вре-
менных работах у частников.

В Назрани много задач, и 
для их решения можно обще-
ственные работы сделать по-
стоянными с определенным 
штатом работников. Это даст 
возможность безработным 
иметь небольшой заработок. 
Дороги, коммунальное хо-
зяйство нуждаются в повсед-
невном ремонте и внимании. 
Думаю, власти города про-
явят больше внимания без-
работным. Надеюсь, каждый 
избранник выполнит депутат-
ский долг.

Примерно в таком ракурсе 
высказывались и другие со-
беседники. Все едины в од-
ном: нужны перемены, для 
их осуществления нужна ря-
дом с мэром сильная коман-
да.

Будем надеяться, что по-
желания жителей услышат 
избранные депутаты Назра-
ни.

Я. ХАДЗИЕВ

Принцип сохранения 
окружающей среды

15 сентября 2015 года исполнилось 44 года со дня первой организованной приро-
доохранной акции самой независимой международной общественной организации 
"GreenPeace", в переводе - "Зеленый мир". Основанная в 1971 году в Канаде органи-
зация "Гринпис" всегда ставила перед собой не одну задачу особой важности: борьба 
против ядерных испытаний, загрязнения среды промышленными отходами, уничтоже-
ния растений и животных редких видов, вырубки лесов и т.д. 

Основателями "Гринпис", 
так называемыми "первыми 
воинами зеленого воинства", 
были Бен Мэткаф и бывший 
председатель организации ‑ 
Дэвид Фрейзер Мак Таггарт, 
являвшийся олицетворением 
бескомпромиссности в пре-
следуемых целях. Этот чело-
век вопреки всему настаивал 
на абсолютной свободе  ор-
ганизации в борьбе за охрану 
окружающей среды от влия-
ния со стороны каких бы то 
ни было государств. Основ-
ным принципом организации 
была и остается защита и со-
хранение окружающей среды 
на основе прямых ненасиль-
ственных действий, подкре-
пляемая научными исследо-
ваниями.

Сегодня "Гринпис" ‑ эко-
логическая организация 
международного масштаба, 
официально признанная 
Организацией Объединен-
ных Наций, насчитывающая 
3,5 миллиона активистов по 
всему миру. Активисты орга-
низации проводят громкие, 
довольно рискованные, при-
влекающие весь мир к той 
или иной экологической про-
блеме акции, звучащие, как 
показывает практика, гораз-
до заметнее обычных запре-
тов и представлений. Прово-
дят сложную конструктивную 

работу, собирая и распро-
страняя экологические ин-
формации, проектируя но-
вые охраняемые территории, 
оказывая судебное проти-
водействие экологически 
опасным предметам. По их 
мнению все акции в защиту 
природы одинаково важны 
и потому они совсем не чу-
раются уборки территорий 
и установки бачков для раз-
дельного сбора мусора. 

Тема экологической без-
опасности актуальна и в Ин-
гушетии. Для нас жизненно 
важно сохранить родные 
пресные реки, родники, бога-
тую флору и фауну. Ингуше-
тия ‑ сравнительно неболь-
шой по территории регион, 
и, соответственно, любая 
экологическая проблема ка-
сается всех ее жителей. Все 
дела, поступки, действия, на-
правленные на сохранение 
экологической безопасности 
в мире, естественно, привет-
ствуются и ее жителями.

Следует отметить, что 
"Гринпис" так же как и в 38 

других странах мира имеет 
свое отделение в России, 
а также около пяти тысяч 
сторонников ‑ людей раз-
ного возраста, различных 
профессий и социального 
положения. Направлений 
работы организации много: 
"Гринпис" выступает против 
радиоактивного загрязнения 
территории России, ведет 
работу по энергосбережению 
и альтернативной энергети-
ке;  выступает за такое ле-
сопользование, которое бу-
дет наносить минимальный 
ущерб природе, ведет проек-
ты по восстановлению лесов 
в малолесных областях Рос-
сии, где леса были сведены 
человеком.

Одна из целей органи-
зации ‑ развитие системы 
селективного сбора и пере-
работки бытовых отходов, 
развитие таких технологий 
производства, которые не бу-
дут приводить к загрязнению 
окружающей среды.

Важной задачей "Гринпис" 
считает сохранение озера 
Байкал, отмечая, что приро-
да России не должна стать 
жертвой сиюминутных инте-
ресов нефтяных, алюминие-
вых, лесных или иных произ-
водств.

Ася ГЕТАГАЗОВА

До 1 октября федеральные льготники 
должны определиться 

с набором социальных услуг
Отделение Пенсионного фонда России по Республике Ингушетия напо-

минает, что до 1 октября 2015 года  льготные категории граждан, имею-
щие право на получение набора социальных услуг (НСУ), могут выбрать: 
получать НСУ в натуральной форме или в денежном эквиваленте.

Напомним, что с 1 апреля 
2015 года стоимость набора 
социальных услуг (НСУ) со-
ставляет 930 руб. 12 копеек 
в месяц и распределяется 
следующим образом:  обе-
спечение необходимыми 
медикаментами – 716 ру-
блей 40 копеек; предостав-
ление путёвки на санатор-
но‑курортное лечение для 
профилактики основных за-
болеваний – 110 рублей 83 
копейки; бесплатный про-
езд на пригородном желез-
нодорожном транспорте, а 
также на междугородном 

транспорте к месту лечения 
и обратно – 102 рубля 89 
копеек.

Если вы уже подавали за-
явление об отказе от полу-
чения НСУ в натуральной 
форме и хотите получать 
денежный эквивалент и в 
последующие годы, вам нет 
необходимости обращаться 
в Пенсионный фонд до тех 
пор, пока вы не измените 
своего решения.

Если же вы поменяли 
своё решение и хотите с 1 
января следующего года 
опять воспользоваться 

набором социальных услуг 
или право на их получение 
появилось у вас впервые, 
то до 1 октября текущего 
года нужно подать соответ-
ствующее заявление в Пен-
сионный фонд.

По всем возникающим во-
просам обращайтесь к спе-
циалистам Отделения Пен-
сионного фонда России по 
Республике Ингушетия  по 
телефону «горячей линии» 
в г. Магасе: 8(8734) 55‑17‑
99.

ОПФР по РИ

Сельское хозяйство

Семена кукурузы 
можно выращивать 

и в Ингушетии
Первыми к уборке второго урожая кукурузы на зер-

но приступили в ГУПе ОПХ «Нестеровское». Об этом 
рассказывает нашему корреспонденту главный специ-
алист отдела растениеводства Минсельхоза Ибрагим 
Гиреев.

– В «Нестеровском» в этом году под кукурузу  на зерно 
было посеяно 609 гектаров площади, 70% из которой находи-
лось в зоне рискованного земледелия на Сунженском хребте. 
Она здесь из‑за жесткой и сильной засухи, установившейся в 
течение двух летних месяцев – июля и августа, полностью по-
гибла. Остались только 156 гектаров кукурузы, выращенной 
на плоскости. Уборка этой части кукурузы уже началась. Там 
задействованы два комбайна «Палессе». Убраны первые 
пять десяток гектаров, с каждого из которых в зерне намоло-
чены свыше 25 центнеров, а в початках оно будет где‑то 50 
центнеров. Неплохой показатель для нынешнего года.

Урожайность могла быть в разы выше, если бы в этом хо-
зяйстве было  орошение. В будущем году руководство этого 
ГУПа планирует сделать здесь это самое орошение, как было 
в прошлом.

Разумеется, нужны будут денежные средства и спецтехни-
ка, с чем  нестеровские кукурузоводы надеятся справиться. 
Правда, это дело будущего.

Уборка кукурузы в данный момент продолжается и по все-
му видно, она будет завершена за два рабочих дня.

Что касается показателя 25 центнеров в зерне, он, видимо, 
сохранится в этих пределах.

– Ибрагим, в «Нестеровском» есть еще и подсолнечник. 
Что с ним?

– Здесь было посеяно этой масличной культуры на 365‑гек-
тарной площади. Эта плантация была, в основном, на Сун-
женском хребте. Буквально вся она сгорела за исключением 
той, которая находилась в плоскостной зоне. Думаю, что с 
этой небольшой площади в расчете на гектар, как сказал ди-
ректор этого сельхозпредприятия Муса Костоев, здесь смогут  
взять свыше 10 центнеров масличных семян.

На одной плоскости с кукурузой «Нестеровского» лежит 
плантация 80‑гектарной площади «царицы полей» КФХ «Ха-
шагульгов А». И здесь со дня на день начнется уборка этой 
кукурузы. Я недавно там был. Вероятно, что и в этом фер-
мерском хозяйстве Амирхана Хашагульгова с гектара в сред-
нем возьмут по 25 центнеров зерна.

– А какова ситуация в ГУПах Назрановского района? 
Есть ли здесь сколько-нибудь кукурузы, подлежащей к 
уборке?

– Засуха коснулась и Назрановского района, правда, не в 
такой степени, как это было в Малгобекском районе.

В ГУПе им. С. Орджоникидзе было 1000 гектаров кукуру-
зы, из которых 200 списаны по причине засухи. В «Дружбе» 
– 365, из которых остались менее 300. В ГУПе «Магас» – 300, 
полностью сохранившиеся.

Со дня на день начнется и здесь уборочная страда. Ком-
байны подготовлены для этого дела. В этих назрановских ГУ-
Пах вполне смогут с каждого гектара в среднем получить по 
20 и более центнеров зерна кукурузы.

– Ибрагим, сколько помню, после развала Советского 
Союза сельхозпроизводители республики ежегодно по-
купают семенной материал «царицы полей» в Красно-
дарском крае, причём, следует подчеркнуть, за немалые 
денежные средства.

А ведь помнится, что эти самые семена кукурузы при 
социализме заготавливались впрок в таких совхозах, 
как «40 лет Октября» (нынешнее ГУП С. Орджоникидзе), 
«Назрановское», а также в колхозе «Путь к коммунизму» 
(ГУП «Нестеровское»), откуда они завозились в самые 
различные хозяйства бывшей Чечено-Ингушетии. Да и 
урожаи кукурузы получали приличные, которые давали 
неплохую выгоду. Можно ли вернуться к выращиванию 
семенной кукурузы у нас в республике?

– Не только можно, а надо вернуться к этому весьма при-
быльному делу, которое сделает наши сельхозпредприятия 
весьма стабильными и рентабельными. Насколько мне из-
вестно, руководитель нашего аграрного ведомства еще буду-
чи директором ГУПа ОПХ «Нестеровское» вынашивал такую 
мысль: начать выращивание гибридной кукурузы в «Несте-
ровском», а далее и в назрановских хозяйствах, что, надеем-
ся, произойдет в скором времени.

Ш. БАТАРБЕКОВ 

Не правда ли люди, проживающие вдалеке от своей родины, часто бывают патри-
отичнее тех, кто имел счастье с ней не расставаться. Их любовь к родной культу-
ре ревностна, правдива и сильна. Чем дольше разлука с родным краем, тем сильнее 
их жажда восхвалять, воспевать, беречь и передавать ее из поколения в поколение, 
от сердца к сердцу. 

К числу таких сердечно 
привязанных к своему этносу 
людей относятся и две заме-
чательные во всех отноше-
ниях ингушские женщины, по 
воле судьбы уже 20 лет про-
живающие в старинном горо-
де Бремене, расположенном 
на севере Германии.

История их переезда в да-
лекую, чужую когда‑то стра-
ну похожа на многие другие 
подобные. События на Се-
верном Кавказе в 90‑е годы 
вынудили не одного нашего 
земляка пойти на этот непро-
стой шаг. Тамара Султановна 
Льянова вместе с пятью сво-
ими детьми были первыми, 
кто покинул родные края, 
ища спасения в неизвест-
ности. Следом переехала 
ее сестра Роза Султановна, 
затем и остальные члены их 
семьи. Подвергать описанию 
все сложности, навалившие-
ся на бедных ингушских жен-
щин в те далекие времена, 
смысла, вероятно, не имеет. 
Мы ведь и сами способны во-
образить их чувства: страх 
перед неизвестностью, не 
покидавший долгие месяцы, 
разлука с родиной и всем на-
житым в ней богатством; дру-
зья, родные, воспоминания, 
незнание чуждой культуры, 
языка, боязнь быть неприня-
тыми и не понятыми в стре-
мительно развивающемся 
немецком обществе; угне-
тавший статус беженцев и 
многое другое. Главное, что 
стоит отметить, ‑ все было 
пройдено достойно, пре-
одолено и выстрадано хоть 
и непосильным трудом, но не 
безрезультатно.

Нашими землячками Тама-
рой и Розой мы можем очень 
гордиться. Сегодня они гово-
рят на трех языках: ингуш-
ском, русском и немецком. 
Они заняли свои значимые 
ниши в германском обще-
стве. Тамара является со-
трудником всемирной благо-
творительной организации 
"Красный Крест". Она со 
своими коллегами принима-
ет беженцев и других лиц из 
социально незащищенных 
слоев населения, одевает 
их, обеспечивает жильем, 
обслуживает их и далее. Яв-
ляется членом демократиче-
ской партии. Не далека она и 
от творческих заслуг. Тамара 
искусно играет на фортепиа-
но, гармошке и даже поет ин-
гушские старинные песни, в 
том числе и всеми нами лю-
бимую песню "Лорса Лида". 
Роза же заведует собствен-
ным детским садиком. Она, 
как и сестра, очень творче-
ская натура и тоже любит 
петь. Для оттачивания своего 
таланта она окончила мно-
жество специальных курсов 
и достигла больших успехов 
в германском городке, высту-
пая на различных культурных 
мероприятиях, исполняя пес-
ни как сольно, так и являясь 
одним из солистов хора. "Ее 
голос всегда был особенным, 
бесподобным. Мы очень лю-
бим слушать, когда она поет, 
а особенно ‑ если поет на ин-
гушском языке." ‑ признается 
старшая сестра Тамара. 

Пятеро детей Тамары Сул-
тановны всесторонне раз-
витые, свободные от пред-
рассудков, прогрессивные 
личности, имеющие свои 
цели, стремления и амби-
ции. Все они говорят на пяти 
иностранных языках и имеют 
высшее образование.

Вот уже полтора года про-
шло с того момента, как се-
стры начали осуществлять 
давно зародившуюся в их 
сердцах мечту. Поддержи-
ваемые друзьями немцами 
и ингушами, проживающи-
ми в Бремене, они создали 
Культурное общественное 
объединение "Дей мохк". По 
задумке Тамары и Розы их 
центр несет очень важные 
и весомые функции. Глав-
ная цель, которую пресле-
дуют женщины с помощью 

такой инициативы, – это со-
хранение ингушского языка, 
обычаев и традиций среди 
представителей нашей на-
ции в Германии. Далее ‑ оз-
накомление с ингушской 
национальной богатой, мно-
говековой культурой всех же-
лающих немецких граждан, 
ведь многие местные жители 
Германии совсем ничего об 
Ингушетии не знают. 

Роза и Тамара ежемесяч-
но проводят мероприятия с 
выставками ингушских на-
циональных достопримеча-
тельностей, с исполнением 
под живую гармонь наших 
национальных песен и на-
циональными танцами в трех 
городах Германии: Бремене, 
Гамбурге и Берлине. В объ-
явлениях о проведении этих 
мероприятий Роза отмеча-

ет "Вечер вайнахской куль-
туры". На выставке любой 
из гостей может составить 
представление об этом дале-
ком крае, ведь для него рас-
ставлены большие плакаты в 
рамках с ингушским флагом, 
пейзажами гор, ингушскими 
башенными комплексами, 
природными красотами Тар-
гима, свежестью и яркостью 
нашей столицы ‑ Магаса и 
другими, отображающими 
колорит нашей родины, эле-
ментами. Об ингушском язы-
ке местные жители Бремена 
узнают из песен и стихотво-
рений, которые предприим-
чивые ингушские женщины 
исполняют для них, сопро-
вождая короткими поэтич-
ными переводами. Как много 
можно узнать о людях из их 
языка, поэзии, ведь у каждо-
го народа есть свои слова, и 
сила их своеобразно дивная.

От имени Культурного цен-
тра "Дей мокх" периодически 
выпускаются журналы, зна-
комящие читателя с ингуш-
ской нацией, ее традициями 
и обычаями. Дети Тамары 
так же активно принимают 
участие в развитии центра. 
Старший сын Ибрагим в не-
далеком будущем видит 
себя переводчиком, самая 
младшая дочь Хава – музы-
кантом, ведь она, как и все 
остальные дети, играет на 
фортепиано и очень талант-
ливо поет. В своем объедине-
нии Тамара и Роза позволя-
ют гостям исполнять любые 
по собственному желанию 
песни в караоке, а также 
танцевать, предоставляя им, 
таким образом, возможность 
и отдохнуть, и поделиться 
собственными эмоциями и 
культурой. Часто дети раз-
ных национальностей, по-
сещающие их организацию, 
исполняют песни на ингуш-
ском, чеченском, осетинском 
и русском языках. Гости бы-
вают сыты, ведь специально 
для них готовятся ингушские 
ч1аьпилгаш, хингал, халва и 
другие национальные блюда.

Со стороны местных жи-
телей Германии сестры Лья-
новы видят неподдельный 
интерес к ингушской нации. 
Немцы очень любознательны 
и отзывчивы, а проживающие 
там ингуши жаждут новостей 
о своей родине и признаков 
ее культуры, словно живой 
воды. В центре ингушскими 
жителями Германии не раз 
проводились мовлиды, не-
большие свадьбы и прочие 
мероприятия, поскольку лю-
дям нравится в эти значимые 
даты ощущать свою родовую 
принадлежность и личност-
ную целостность.

В перспективе Тамара с 
Розой планируют открыть в 
своем заведении уроки ин-
гушского языка и ингушских 
танцев в национальных ко-
стюмах. Старшая сестра 

очень хорошо читает и пишет 
на нашем языке, хоть и не 
имеет специального обра-
зования, и задумывается о 
ведении этих уроков самой. 
Двое хореографов у центра 
уже есть, ждут только при-
обретения национальных 
нарядов, чтобы все было 
в духе ингушской нации. 
Очень мечтают активистки о 
приобретении элементов на-
ционального фольклора для 
своего предприятия: ингуш-
ской люльке, бурке и прочем, 
чтобы было что показать в 
своем центре. Больше всего 
боятся познать разочарова-
ние и боль утраты ингушских 
национальных ценностей и 
традиций. 

Тамара Султановна гово-
рит: "Нас, ингушей, очень 
мало, и это очень опасно 
для нации. Потому, дабы 
сохранить то, что наживали 
веками наши предки и оста-
вили нам в дар, старшие из 
нас обязаны позаботиться 
и в целости и сохранности 
передать младшим и буду-
щим поколениям. Для этого 
мы с Розой сделаем все, что 
только в наших силах, ведь 
потерять свое наследие ‑ это 
преступление ".

Также из своего центра 
женщины мечтают создать 
некую уникальную площадку 
для обмена культурным опы-
том между Германией и Ингу-
шетией. Возможно, сделать 
нашу столицу и далекий Бре-
мен городами‑побратимами, 
чтобы политики, артисты, 
студенты и туристы могли ез-
дить друг к другу в гости по 
случаю и без такового. Фили-
алы своего объединения Та-
мара и Роза хотят видеть не 
только в каждом городе Гер-
мании, но и за ее пределами, 
ведь, по их мнению, перед 
ними стоит огромной значи-
мости задача ‑ показать Ин-
гушетию всему миру и куль-
тивировать национальные 
ценности ее народа.

Ася ГЕТАГАЗОВА

От Бремена до Магаса. 
От Назрани до Берлина
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Футбол

СВЕТСВЕТ

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Основанием для государственной реги-
страции установления отцовства является: 
совместное заявление об установлении от-
цовства отца и матери ребенка, не состоящих 
между собой в браке на момент рождения ре-
бенка; заявление об установлении отцовства 
отца ребенка, не состоящего в браке с матерью 
ребенка на момент рождения ребенка, в слу-
чаях, предусмотренных пунктом 1 статьи 51 
Федерального закона «Об актах гражданского 
состояния»; решение суда об установлении от-
цовства или об установлении факта признания 
отцовства, вступившее в законную силу.

Место государственной регистрации уста-
новления отцовства

Государственная регистрация установления от-
цовства производится органом записи актов граж-
данского состояния по месту жительства отца или 
матери ребенка, не состоящих между собой в бра-
ке на момент рождения ребенка, либо по месту го-
сударственной регистрации рождения ребенка, а в 
случаях, предусмотренных статьей 54 Федераль-
ного закона «Об актах гражданского состояния», 
органом записи актов гражданского состояния по 
месту вынесения решения суда об установлении 
отцовства или об установлении факта признания 
отцовства.

Государственная регистрация установления 
отцовства на основании совместного заявле-
ния отца и матери ребенка, не состоящих меж-
ду собой в браке на момент рождения ребенка

1. Совместное заявление об установлении от-
цовства отца и матери ребенка, не состоящих 
между собой в браке на момент рождения ребен-
ка, подается ими в письменной форме в орган за-
писи актов гражданского состояния.

2. Совместное заявление об установлении 

отцовства может быть подано при государствен-
ной регистрации рождения ребенка, а также после 
государственной регистрации рождения ребенка.

3. В случае, если имеются основания пред-
полагать, что подача совместного заявления об 
установлении отцовства после рождения ребенка 
может оказаться невозможной или затруднитель-
ной, будущие отец и мать ребенка, не состоящие 
между собой в браке на момент рождения ребен-
ка, могут подать такое заявление во время бере-
менности матери. При наличии такого заявления 
государственная регистрация установления от-
цовства производится одновременно с государ-
ственной регистрацией рождения ребенка и новое 
заявление не требуется, если до государственной 
регистрации рождения ребенка ранее поданное 
заявление не было отозвано отцом или матерью.

Государственная регистрация установления 
отцовства по заявлению отца, не состоящего в 
браке с матерью ребенка на момент рождения 
ребенка

  Государственная регистрация установления от-
цовства по заявлению отца, не состоящего в браке 
с матерью ребенка на момент рождения ребенка, 
производится в случае смерти матери, признания 
ее недееспособной, отсутствия сведений о месте 
пребывания матери или лишения ее родительских 
прав, а также при наличии согласия на установле-
ние отцовства органа опеки и попечительства.

При подаче отцом заявления об установлении 
отцовства в отношении лица, не достигшего совер-
шеннолетия, одновременно с заявлением должен 
быть представлен документ, выданный органом 
опеки и попечительства, подтверждающий согла-
сие данного органа на установление отцовства.

Государственная регистрация установления 
отцовства в отношении лица, достигшего со-
вершеннолетия

В случае, если государственная регистрация 
установления отцовства производится в отноше-
нии лица, достигшего совершеннолетия ко дню 
подачи заявления об установлении отцовства,  
одновременно с таким заявлением должно быть 
представлено согласие в письменной форме лица, 
достигшего совершеннолетия, на установление 
отцовства. Согласие лица, достигшего совершен-
нолетия, может быть выражено в отдельном заяв-
лении или посредством подписи совместного за-
явления отца и матери (заявления отца).

Государственная регистрация установления 
отцовства на основании решения суда

1. Государственная регистрация установления 
отцовства на основании решения суда об уста-
новлении отцовства или об установлении факта 
признания отцовства производится по заявлению 
матери или отца ребенка, опекуна (попечителя) 
ребенка, лица, на иждивении которого находит-
ся ребенок, либо самого ребенка, достигшего со-
вершеннолетия. Заявление может быть сделано 
устно или в письменной форме. Одновременно с 
заявлением о государственной регистрации уста-
новления отцовства представляется решение суда 
об установлении отцовства или об установлении 
факта признания отцовства.

2. Лица, указанные в пункте 1 настоящей статьи, 
могут в письменной форме уполномочить других 
лиц сделать заявление о государственной реги-
страции установления отцовства.

3. Сведения об отце ребенка вносятся в запись 
акта об установлении отцовства в соответствии с 
данными, указанными в решении суда об установ-
лении отцовства или об установлении факта при-
знания отцовства.

Л.Б.МАРЗАГАНОВА, 
начальник  отдела  ГС ЗАГС Ингушетии 

Назрановского  района  и  г.Назрани 

Знаете, есть такие поня-
тия «невозможное», «не-
досягаемое», «неиспра-
вимое»… Это последнее 
невольно приходит на ум 
почти ежедневно, когда 
садишься за руль авто 
и отправляешься по  до-
рогам Ингушетии в том 
или ином направлении. 
Это ведь очень печаль-
но, что многие взрослые 
мужчины, не увлекаясь 
абсолютно ничем, не «вы-
плескивая» свои нервы и 
усталость где-нибудь на 
занятиях спортом или са-
доводством,  приносят эти 
свои неврозы на проезжую 
часть. Вот едет из Магаса в 
Назрань утром в 8 ч. 30 ми-
нут благообразного вида 
гражданин. Увы, он по 
старой привычке занима-
ет середину дороги – ему 
неведомо, что такое ли-
ния движения, обгон или 
опережение. Он тормозит 
целую колонну водителей. 
Кто-то его объезжает… и 
начинается! Словно шай-
тан включил в его мозгу 
какую-то сигнализацию, и 
этот человек преображает-
ся, давит на педаль и мчит-
ся  судорожно, пытаясь 
всех оставить позади себя. 
И этот синдром повторя-
ется каждый день, месяц, 
год, пятилетку, десятиле-
тие! Куда ты? Кто ты? По-
стучи,  человек, себя по 
лбу, опомнись!..

Нынешние автомобили 
очень закрытые, увидеть 
лицо нарушителя практиче-
ски невозможно, и эта про-
блема не техническая – мо-
ральная. Люди перестали 
стыдиться своих поступков, 
а еще и в «анонимном состо-
янии», когда авто унесет его 
в неизвестном направлении, 
вообще теряют все мораль-
ные скрепы. С этого, в неко-
тором смысле, и начинается 
ДТП… Всякому из нас полез-
но будет, вставая на молитву, 
или держа пост, либо рас-
суждая о политике, стройках 
и женщинах, вспомнить свое 
поведение на дороге. Может 
быть, голоса наши станут 
тише, но слова искреннее? 

Люди погибают, происходя-
щее мы просто вынуждены 
называть «войной на доро-
гах».

ГИБДД России, на своих 
интернет-ресурсах, пред-
ставила общественности 
статистические данные 
по дорожно-транспортным 
происшествиям за истек-
шие месяцы  2015 г.

Счет погибших идет на 
десятки тысяч, раненых 
и покалеченных, понятное 
дело, еще больше. Анализ 
дорожно-транспортных 
происшествий на террито-
рии Российской Федерации 
говорит о том, что глав-
ные причины ДТП на доро-
гах России — нарушение 
водителями ПДД, неудов-
летворительное состояние 
дорог.

Большинство аварий свя-
зано с нарушением ПДД, 
причем дополнительным 
фактором стали неудов-
летворительные условия 
содержания улично-дорож-
ной сети. Основной причи-
ной ДТП в Госавтоинспекции 
назвали нарушение води-
телями Правил дорожного 

движения. Плюс к этому, 
аварии случаются по при-
чине неисправности авто-
мобилей – эти показатели 
несколько возросли. Многие 

пешеходы игнорируют или 
очень плохо знают ПДД, и 
часто, особенно в пьяном 
состоянии,  становятся ви-
новниками ДТП.

Но по-прежнему серьезной 
проблемой остаются ав-
томобилисты, которые са-
дятся за руль в состоянии 
опьянения – это потенци-
альные самоубийцы и убий-
цы на проезжей части.

Множество аварий про-
изошло по причине стол-
кновения транспортных 
средств,  наезда на пешехо-
да, наезда на препятствие. 
Невозможно подсчитать 
тех, кто, рискуя жизнью, 
выезжает на полосу встреч-
ного движения либо попа-
дает  под характеристику 
водителей, склонных к опас-
ному вождению. 

 Что просто поразитель-
но – в этом пагубном обра-
зе лихачей представители 
всех регионов России как на 
одно лицо… Никаких раз-
личий, всюду и всегда они, 

независимо от националь-
ности и вероисповедания, 
ведут себя безответственно 
и опасно, садясь за руль ав-
томобиля.

В Ингушетии своя              
специфика и особенности 
дорожного движения. Мы 
лишь вкратце затронем раз-
ные ее аспекты, надеясь, 
что эти советы и замечания 
помогут в какой‑то степени 
снизить риск аварий. 

Каждый день мы стано-
вимся свидетелями наглого 
и чуть ли не демонстратив-
ного проезда   на красный 
свет, выезда автомобилей 
почти на середину пере-
крестка – там они ожидают 
сигнала светофора. Пери-
одически можно встретить 
очередного «шумахера» 
‑ фактически преступника, 
который на огромной скоро-
сти мчится по центру города, 
среди оживленных мест, по 
главным улицам населенных 
пунктов и т.д.  Естественно, 
при виде  сотрудников или 
автомобилей ГИБДД они не 
спешат нарушать Правила 
дорожного движения. Здесь 
надо правоохранителям за-
действовать  обычные граж-
данские авто, проводить ви-
деосъемку. Привлечь к этой 
работе ТВ и печатные СМИ, 
чтобы народ знал своих «ли-
хачей‑героев».

Что греха таить, многие 
наши водители не имеют 
необходимых навыков во-
ждения – обычно это школа 
папы или дяди, научивших 
их рулить, заводить, тро-
гаться и останавливаться. И 
если их первые автомобили 
были сравнительно простым 
средством передвижения, то 
нынешние авто по своей ди-
намике и скорости  чрезвы-
чайно быстрые механизмы. 

Поэтому часто человек, ко-
торый считает себя опыт-
ным водителем, садясь за 
руль нового «мерседеса» 
или «тойоты» теряет чув-
ство меры, у него отказывает 
инстинкт самосохранения. 
Надо помнить об этом и не 
спешить.

Набивший оскомину «ле-
жачий полицейский» ‑ это, 
кажется, просто ментальная 
составляющая некоторых 
наших земляков. Загородить, 
перерыть, запретить, на-
крыть, не пропустить  и т.д. 
– это представляется им наи-
более эффективным и на-
дежным способом решения 
чуть ли не миллиона разных 
проблем и задач. К сожале-
нию, в некоторых случаясь 
это примитивный подход с 
примитивным результатом. 
Тысячу раз сказано, что «ле-
жачий полицейский» ‑ это 
специально оборудованное  
устройство для регулировки 
дорожного движения со сво-
ими размерами и параметра-
ми. Это вовсе не асфальтное 
нагромождение серого, не-
приметного цвета, в кото-
рый врезаются несчастные 
автовладельцы… Кто и по 
какому праву делает эти ас-
фальтные валы произволь-
ных размеров когда попало и 
где попало?

 И еще одна большая беда 
– опять же демонстратив-
ное невежество пешеходов, 
независимо от возраста и 
общественного положения. 
Помимо прав у пешехода 
есть еще и обязанности, не-
обходимость элементарного 
уважения всех участников 
дорожного движения. У нас 
каждый день можно наблю-
дать ситуацию, когда на 
регулируемом перекрестке 
пешеходы вдруг шагают под 
колеса авто, с гордым видом, 
уверенные в своей правоте. 

Ребята, так жить нельзя, 
2015 год на дворе. Возьмите 
пару брошюр по  безопас-
ности дорожного движения, 
почитайте, это полезно будет 
вам и другим людям. 

У.УЛЕМОВ

Люди и дорога

РУЛИ С УМОМ. 
ХОДИ ОСТОРОЖНО

 ГОСУДАРСТВЕННАЯ РЕГИСТРАЦИЯ УСТАНОВЛЕНИЯ ОТЦОВСТВА

Время платить налоги
Имущественные налоги занимают одну и ключевых ролей в бюджете ре-

спублики. К ним относятся такие налоги, как налог на имущество физических 
лиц, транспортный налог, земельный налог. 

Земельный налог и налог на имущество физических лиц поступают в бюд-
жеты муниципальных районов и городских округов и  уплачиваются как юри-
дическими, так и физическими лицами. 

В Республике Ингушетия собираемость указанных налогов все еще оста-
ется низкой. Увеличение  доходной части бюджетов городских округов и му-
ниципальных районов ‑ это улучшение благосостояния республики, развитие 
экономики, повышение благополучия граждан республики. 

Транспортный налог поступает 100% в республиканский бюджет и направ-
ляется на  финансирование  дорожного хозяйства. Плательщиками указанно-
го налога являются как физические, так и юридические лица, однако собира-
емость по данному налогу так же остается на низком уровне. Транспортный 

налог ‑ это новые дороги, по которым  мы ездим. Новые дороги – это наша 
безопасность.

Налоги ‑ наше будущее, наша процветающая республика. Нельзя жить од-
ним днем, надо думать о будущем!

Всем жителям республики, имеющим в собственности имущество, необхо-
димо заплатить налоги. Гражданам, которым по какой‑либо причине не было 
вовремя направлено уведомление об уплате налогов, необходимо обратить-
ся в налоговые органы по месту проживания. Размер оплаты земельного на-
лога, налога на имущество физических лиц и транспортного налога является 
одним из самых низких в СКФО. При исполнении каждым гражданином респу-
блики своего долга, мы приведем к развитию и благоустройству наши города 
и сельские поселения. 

Давайте думать о будущем! 
Даухана АУШЕВА, 

начальник отдела прогнозирования доходов Министерства 
финансов РИ 

Утерянный диплом серии ВСГ № 0807569, выданный в 2006 г. на имя Мальсаговой Марем 
Магомедовны, считать недействительным.

Утерянный диплом серии КФ‑05992 № 0512682, выданный в 2014 г. на имя Бокова Алихана 
Раасовича, считать недействительным.

Новая ступень З. Бакаева
На днях мы отмечали, что футболист молодежного состава московского "Спар-

така" Зелимхан Бакаев провел первую свою игру за основной состав самого титу-
лованного клуба России. То была товарищеская игра с пермским "Амкаром", при-
званная заполнить паузу в чемпионате, вызванную матчами сборной.

Видимо, игра ингушского 
юноши понравилась глав-
ному тренеру москвичей 
Дм. А леничеву. И вот мы ви-
дим Зелимхана уже на ска-
мейке запасных в игре "Спар-
така" в чемпионате России с 
"Ростовом". Это значит, что 
он включен в обойму ос-
новных игроков команды и 
в любой момент  может вы-
йти на поле. Следует, одна-
ко,  заметить, что если путь 
в основной  состав долог и 
тернист, то лишиться места 
в нем можно очень быстро. 
Чтобы этого не произошло, 
нужно еще более упорно и 
целеустремленно трениро-
ваться, соблюдать спортив-
ный режим и выполнять тре-
бованя тренеров. Надеюсь, 
все это Зелимхан прекрасно 

знает и без моих подсказок, 
иначе он не добрался бы до 
основного состава ведущей 
команды страны. Я же про-
сто хочу предостеречь его от 

зазнайства и звездной болез-
ни.

З. Бакаеву всего 19 лет и 
пока его карьера склады-
вается более чем удачно. 
Поскольку можно судить по 
трансляциям матчей моло-
дежного состава "Спартака" 
на Ютубе, его отличают хо-
рошая техника владения мя-
чом, неплохой дриблинг, вы-
сокая скорость и отличный 
удар. Он ярко выраженный 
левша, что у футболистов 
особенно ценится.

Остается добавить, что Зе-
лимхан подает хороший при-
мер своему младшему брату 
Солт‑Мураду, который на 3 
года младше и занимается в 
Футбольной академии "Спар-
така".

А. ИНСАРОВ

КОТАЛО ЯККХАР
Сентябрь бетта 11-ча дийнахьа, Лас-Вегасе (США) дунен котолон юкъе дакъа ло-

ацаш хинна вай мехкахо Кхоартой Микаила Калой дото майдальг яккхарца «Вольная 
борьба» оалача к1алтохарга лата коттваьннав. Туркий мехка сий доаккхаш, ший ко-
талонца цун ц1и кхы а дунен д1ахозийташ, Селим Яшар аьнна ц1и а йолаш, латаш 
хилар Калой. Ала деза, цу коталоно 2016-ча шера Рио Де Жанейро хургдолча олимпий-
ский ловзарашка дакъа лаца аьттув беннаб цун. Латархо Калой отташ вар 86 кийла 
кхаччалца дег1а дозал долча латархошца. Финале кхаьчача, вай Россе паччахьалкхера 
волча Садулаев Абдулрашида хьалхара моттиг д1аеларца ийшар из.

25 шу мара даьнна деце 
а, дикка гаьна ваьнна, к1ал-
тохаргах долча латарца чам 
болча наха дукхавезавенна а 
цох наьха дог лзаш а ва бу-
г1а‑Калой. Итт шу совг1а ха 
я из к1алтохаргах латаш а, 
из говзал караерзае г1ерташ 
а къахьегаш вола. Карарча 
хана цу латарах ше хьалха 
ваьнна а д1ахо доккхаг1дол-
ча латарашкахьа дакъа лаца 
аьттув болаш а, раьза волаш, 
ше воккхийвеш ва Калой. 
«Цкъар се олимпийский лов-
зарашка дакъа лаца г1оргво-
лаш хьалхаваьнна воккхий ву 
аз, цул совг1а геттара раьза 
ва со, сайна латар хьехаш 
волча сай трейнера айса вас 
ца яь. Д1ахо йодача хана а, 
Дала низ лой хьалха дув-
лаш хургда вай», ‑ йоах Лас‑
Вегасе хиннача латарашка 
дото майдальг яьккхача Кхо-
артой Калойс.

Калойна латар хьалха до-
аккхаш цунца къахьегаш 
вола тренер 2000‑ча шера 
Сидней хиннача Олимпий-
ский ловзарашка Туркий 
мехка сий доаккхаш дото 
майдальг яьккхарца котало 
яьккха вай мехкахо Б1архой 

Асхьаба Адам ва. Белгал-
де доаг1а, Адама 2008‑ча 
шера дунент1ара эггара ди-
каг1вола тренер аьнна, ц1и 
еннальга. Х1аьта укх хьехар-
хочо б1архой Адама яхачох 
Кхоартой Калой д1ахойода-
ча хана хьалхара моттигаш 
йоахаш чакхвала аьттув ба. 
«Нагахьа санна, тахан мо 
къа а хьегаш д1ахо йодача 
хана а Даьла г1онца лата-
ра кийчлуш тхо д1адолхе, 

Калой боккха аьттув ба олим-
пийский пьедестале отта. Из 
хургхиларах дог тийша а да 
тхо», ‑ йоах Б1архой Адама.  

Х1аьта сона ала лов, д1а-
хо мел хургдолча латарашка 
хьалхара моттиг йоаккхаш 
Калой котвоалалва. 

Дала аьттув боаккхалба 
цун!

МАТЕ-НАьКъАН Илез

СПОРТ

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 130‑131
По горизонтали:
3. Беллетристика. 11. Забота. 12. Гранат. 13. Картотека. 14. Астана. 15. Матрас. 16. Клич-

ка. 17. Рогожа. 18. Соль. 19. Лгун. 20. Тимпан. 22. Хук. 23. Ковыль. 25. Рядно. 27. Экран. 30. 
Батыр. 32. Риска. 34. Пагода. 36. Пот. 38. Альянс. 41. Яссы. 42. Арес. 43. Портал. 44. Ржанка. 
46. Колесо. 47. Руанда. 48. Конденсат. 49. Ракоци. 50. Имбирь. 51. Палеонтология.

По вертикали:
1. Кассиопея. 2. Кобальт. 3. Барак. 4. Лакрица. 5. Тетрарх. 6. Историк. 7. Иваново. 8. Агама. 

9. Пастель. 10. Камасутра. 21. Изотерма. 24. Лоэнгрин. 25. Румб. 26. Дзот. 28. Рейс. 29. Ника. 
31. Аристофан. 33. Календарь. 34. Пылесос. 35. Дырокол. 36. Паладин. 37. Торонто. 39. 
Ландтаг. 40. Саламбо. 43. Полип. 45. Армия.

Эксперты: от компьютеров в школе 
больше вреда, чем пользы

Министерства образования разных стран 
мира совершенно зря тратят деньги на за-
купку компьютеров в школы. Использование 
этой техники не помогло поднять успевае-
мость учеников. Об этом сообщает BBC со 
ссылкой на данные исследования, подготов-
ленные Организацией экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР).

Исследователи проанализировали поло-
жение дел в школах 70 стран мира, а также 
результаты тестов, которые учащиеся сда-
вали по чтению, математике и естественным 
наукам. Вывод был поразительным: внедре-
ние компьютеров в обучение не улучшило 

качество и объем знаний детей.
Директор образовательных программ 

ОЭСР Андреас Шлэйхер убежден, что на-
дежды на новые технологии и интернет не 
оправдались.

"Дети в школах Восточной Азии очень осто-
рожны в использовании технологий. И, кста-
ти, их результаты тестов лучше, чем у тех де-
тей, которые используют компьютеры часто", 
‑ пояснил Шлэйхер.

Цифра: ежегодно в мире на развитие 
школьных компьютерных технологий расхо-
дуется свыше 26 миллиардов долларов.


